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手 记

20平方米有多大？

大约是1/20个篮球场的面积，相当于两个停

车位的大小。

在基层连队，20平方米可以是容纳一个班的

宿舍，也可以是一间会议室，还可以辟作一间储

藏室。

但有时，20平方米装下的是50年的历史：自

1970年组建连队，再到转隶改革……某基地信息

通信旅某营一连女兵排50年的历史，全都浓缩在

这间面积大约20平方米的荣誉室。

与很多单位一样，在这间不大的荣誉室里，

各类老照片、传家宝、荣誉锦旗整齐摆放其间。

据不完全统计，在过去的50年里，她们取得过300

多个奖牌、锦旗，在这间20平方米的房间里可以

铺满整整5层。

近日，记者跟随排长周亚萍的脚步，走进这

间20平方米的荣誉室，走近这群在时代舞台上乘

风破浪的女兵。

在过去很长一段时间里，她们都在做着一件

事——从昔日辉煌中突围，创造属于自己新的辉煌。
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如果不是记者多次表示想看看，某
信息通信旅某营一连女兵排排长周亚
萍不会推开这道门，带人走进那间“连
队很多男兵都没进来过的荣誉室”。

门被打开的一刹那，20平方米尘封
的历史光辉流泻出来，周亚萍记忆的
“闸门”也随之打开。

出 发

告别昨天的辉煌，

开始新的征程

双手用力，扒开眼前这道坏了的感
应门，门下的滑轮吱吱作响，就像是时
光流逝的声音。

走进荣誉室，展厅正中央，一面写
着“全面建设模范连”荣誉称号的锦旗
迎面可见，散发着历久弥新的光芒。
“这真是一处宝藏啊！”环顾四周，

看着挂满奖牌锦旗的墙壁，记者不由挺
直了身子。

排长周亚萍撩了撩整齐的短发没
有作声，带记者走到第一块展板面前。
展板上写道：

女兵排的前身是某通信团长话连，
自 1970年连队组建以来，先后荣立集体
一等功 1次、二等功 2次、三等功 27次，
连续 20余年被评为先进党支部，被授予
“全面建设模范连”荣誉称号……

有时候，空间可以典藏时间。与这
些荣誉相比，20平方米的面积确实不算
大，却足以带人走进那段光辉岁月。
“这是连队的最后一张合影。”周亚

萍指着下一块展板上的照片告诉记者，
长话连的“老人”如今越来越少了。

记者开始在照片上“数人头”：副排
长唐双玲、四级军士长李娜、中士郑娇
娇……排里兵龄长些的老兵，基本上都
能找到，唯独没见着周亚萍。
“我是女兵连走出去的最后一个

兵，也是女兵排的第一任排长。”说到自
己，周亚萍告诉记者，那年她刚好提干，
去上了军校。

说着，周亚萍指了指合影背景里
的宿舍楼。只见宿舍楼一侧的墙面
上有一排金灿灿的大字：全面建设模
范连。
“对于长话连的每一名官兵来说，

那是我们的金字招牌。”周亚萍清楚记
得，新兵下连那天，刚刚走进营区，抬头
就被那排大字吸引住了。其他连队的
兵都开玩笑说：“长话连的兵，走路都是
昂着头的！”

2017年 5月，长话连改编成女兵排。
那天中午，周亚萍和排里的女兵站在雨
中，看着墙上的那排大字被一个个摘下，
“就像是种在心里的根被拔掉一样”。

这一幕持续了将近两个小时。虽
然年代已经久远，但被长钉嵌到墙内的
大字，还是那么牢固。雨水顺着墙面往
下流，就连墙上留下的锈渍很快也被冲
刷干净。

在周亚萍看来，“从那天起，长话连
告别昨天的辉煌，开始新的征程。”

珍 藏

一条微信朋友圈，

引起了一场自发的“老

兵回营”

“我把长话连给干没了！”
周亚萍跟记者调侃自己，眼眶瞬间

通红：“其实在这之前，也不是一点儿心
理准备都没有！”

2017年初，周亚萍从军校毕业回到
单位没多久，长话连就被改编为女兵
排，而她成了女兵排的首任排长。

那时候，周亚萍还没感觉到太多
变化，直到年底她去带新兵时，收到
了副排长唐双玲一条 8秒钟的短视频：
荣誉室按照上级通知要求暂时封存，
所有奖牌锦旗被取下妥善存放。
“第一眼真没认出来。”虽然周亚萍在

长话连待了整整10年，但见到的永远都是
它光鲜亮丽的一面，这一幕自己从没见过。

最痛苦的莫过于唐双玲。当兵 9年
了，荣誉室始终都是自己心中最神圣的
殿堂。如今，自己要亲手拆掉，“那种感
觉真的比割自己的肉还疼”。

那晚，周亚萍躺在床上怎么也睡不
着，那段视频反复看了不知道多少遍。
她把那段视频转发到微信朋友圈，“让
连队的老兵们也都看一眼！”

让她没想到的是，这条微信朋友圈
竟然引起了一场自发的“老兵回营”。

那一年，前后有几十波老兵回到营
区，持续了大半年之久。她们少则三五
人相伴，多则几十人相约……这次回到
“娘家”，老兵们上机台、参观宿舍和官兵
座谈，感受连队的发展变化，感慨万千。

有的虽然离开部队几十年了，仍能
清楚记得一串串电话号码；有些老兵回
到自己住过的宿舍，摸着曾经住过的床
铺合影留念……

最让人动容的，有一名离开连队十
几年的老兵带着孩子上楼参观时，年幼
的孩子在楼梯上嬉闹，这名老兵马上
说：“嘘……姐姐们昨晚值勤，现在正在
补觉呢！”

这些老兵，有知名的也有不知名的，
有见过面的还有未曾谋面的。到现在，
女兵排每年都会收到从广西寄来的水
果，寄件人的名字无从知晓，只知道是连
队的退伍老兵，还在默默牵挂着连队。

最让老兵们怀念的是那间荣誉室，
很多人都想去那里找找自己的照片，与
曾经取得的荣誉合个影。

今年，上级通知营连荣誉室（墙）
恢复重建，一连也被选为该旅第一批
试点单位，才有了记者今天看到的景
象。

荣誉得到不易，超越更难。
从长话连到女兵排，很多人面临着

专业转改。

传 承

我们不怕转型，怕

的是没了存在价值

“我们是光荣的话务兵，通信舞台

演绎精彩人生，信息绘就梦想的色彩，
电波激荡浪漫的情怀……”

顺时针走到荣誉室的中间位置，
展板上是长话连连歌的歌词，记者耳
边响起了一段有力的歌声，感应音箱
里播放出属于她们的旋律——长话连
连歌。
“以前每晚点名都会齐唱连歌。”周

亚萍不自觉地跟着旋律哼唱起来。
下士李澳洁是女兵排的第一批新

兵，平时经常听老兵唱，时间一长自然
学会了。她说：“从歌词里就能走进那
个时代。”

2018年初，李澳洁新兵下连来到女
兵排。让她印象最深刻的是连队烈士
彭和平的英雄事迹：1971 年，连队年仅
19岁的战士彭和平，为抢救坑道里的通
信器材，冲进火场不幸牺牲。

每年清明，女兵们都会选派代表到
烈士陵园为彭和平扫墓。李澳洁作为
新兵代表跟着老兵们去陵园扫墓，回来
后第一件事就是给同年兵们讲述英雄
的故事。

在女兵排“新人”眼里，排里的老兵
身上都透着一股子劲儿——

四级军士长李娜是全排兵龄最长
的，但训练从不落下，每天坚持 5公里训
练雷打不动；中士宗腾每晚加班到深夜
练专业，参加全旅第一届岗位练兵比武
获得专业第二名……

她们身上都还有长话连的影子。
记者的目光转向下一个展区：

为练就“脑功活、耳功灵、手功
巧、口功清”，女兵们通过顺序记忆、
形象趣味记忆、交叉跳跃记忆等多种
方法练“脑功”；在伴有枪炮声、发动
机轰鸣声、摇滚音乐的复杂背景下练
“耳功”；把灌满水的水壶绑在手腕
上、用毛巾蒙住眼睛练“手功”；通过
角色互换、心理分析、模拟训练等练
“口功”。

副排长唐双玲还记得，自己当新兵
时接转电话，把“再见”说成了“拜拜”，
因为值勤用语不规范，被要求对着墙
喊。虽然那时候有过不理解，但现在都
成了最深刻的回忆。

四级军士长李娜，以前是连队的司
务长，多次获得后勤先进个人。然而，
现在没有合适岗位，只能暂时被抽调到

营部帮忙。
“我们不怕转型，怕的是没了存在

价值。”那段时间，周亚萍经常走进这间
荣誉室，独自一人静静思索，思考女兵
排出路在何方。

遇 见

我们正在努力开

创属于自己的当代史

路，是另外一条路。她们，也不再
是从前的自己。

顺着这间不大的荣誉室走了大半
圈，走到一块“集体三等功”奖牌前，记
者特意看了一眼左上角的抬头是女兵
排，眼睛不禁一亮。
“集体三等功是怎么来的？”记者

问。
“这是我们排拿到的第一个集体荣

誉。”周亚萍自豪地说，“我们正努力开
创属于自己的当代史。”

连队新组建以后，指导员庞超想得
最多的是：连队有这么一处“宝藏”，该
怎样焕发新的时代光芒？

天亮是给天黑赋予意义的唯一方
式。那段时间，庞超带着女兵们一次次
梳理长话连的历史脉络，从中寻找精神
之光。

她们发现，连队组建之初，只是几
个人的话务分队，面对从未接触过的话
务专业，经过几代人打拼，连队建设成
为享有全军荣誉称号的单位。

变化总在不经意间。从那之后，庞
超发现，女兵们纷纷钻进机房，争分夺
秒学习新专业。现在，每名女兵至少能
掌握一门主战专业，成功实现“跨界”转
型。

工作转岗就如同战斗转岗。连长
陈浩想得最多的，就是怎么让女兵们在
战场上找到“位置”。
“战场上从来不会同情弱者，更不

会让女兵走开。”去年，她们成立了女子
突击队，钻研新本领、驾驭新装备，机动
到陌生地域开设战场通信枢纽，逐步走
向“战场中央”。

有人说，成长的过程就是不断自我
重塑，直到遇见更好的自己。虽然现在
她们的见证者越来越少，却一直在努力
自我见证——

郑娇娇从炊事班班长到机房值机
员的跨界中不乏质疑之声，但她仍在默
默努力，解锁一个又一个新技能，现在
已经可以独立上岗值勤。

四级军士长李娜，今年年初刚生完
二胎，产后坚持每天 5公里训练恢复体
质。在她看来，“女兵排的兵不能有一
个掉队”。

下士康雅婷今年顺利被士官学校
录取，第二天一早的火车，前一天下午
她还在训练场上全副武装训练。

很少看综艺节目的中士王淑玲，最
近喜欢上了《乘风破浪的姐姐》。看着
各个领域已经有所成就的“姐姐们”在
舞台上重新定义自己，她感觉自己的心
一下明亮了起来。她喜欢其中一名选
手的台词：“从来没想到自己还有这么
大的潜能！”

打碎也不一定是坏事，裂痕是光照
进来的地方。

走出荣誉室，记者不禁感慨，这些
女兵们在平凡的日子里不断努力的日
常，正是对昔日荣誉的最好传承与致
敬。
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图①：女兵排组织通信枢纽开设；
图②：长话连老兵回营合影图；
图③：女兵排荣誉室。

吕 鑫、蒋双华摄

对于笔者来说，走进这间20平方米

的荣誉室，纯属偶然。

虽然改革后同属一个单位，但笔者

从未听说过这里还有一个曾经的荣誉连

队，更没想到还有一个“雪藏”的荣誉室。

曾经，这间荣誉室的访客络绎不绝：

上级领导关怀、友邻单位参观、媒体记者

采访……如今，笔者却成了近几年第一

个走进这间荣誉室的“外人”。

采访中，让笔者印象最为深刻的就

是那道门：隔开的是一个单位过往的辉

煌与现实的平淡。但更多的时候，这扇

门就像这些女兵们自我设置的藩篱。

面对这扇门，笔者稍稍犹豫，还是伸

出了手。因为改革，一个荣誉单位往昔

的辉煌被封存在那扇门后。在全新的环

境里，面对全新的使命任务，荣誉要不

要？得要！但绝不是陶醉其中，当作“美

丽的包袱”背起来。

当聚光灯不再聚焦、当从电视画面

中淡出、当报刊上名字不再出现，女兵们

曾陶醉在过往的辉煌里自我麻痹，曾纠

结在前后的落差中不能释怀……最终，

她们成功实现了那场关于20平方米的

突围，推开了那扇虚掩着的心门。

人生就是一个不断突围，然后遇见

新的自己的过程。如果，你问她们现在

做的这些有什么意义，很少有人会有准

确答案。有时候，她们就像很多过了气

的明星，即便“流量”早已不再相伴，但她

们一直都在努力追逐那束光。

典型是有时代性的，终会湮没于历

史的洪流。回望历史长河，曾经典型的

光辉价值取向不见了，自然就会陨落。

“一个时代的人们不是担起属于他

们时代的变革的重负，便是在它的压力

之下死于荒野。”用怎样的眼光打量历

史，所影响的绝不仅仅是对过去的定义，

更是对未来的开创。

透过时光的剖面，我们不难发现，每

一部厚重的历史，无不是由彼时的“当代

人”谱写并向前推进的。从这个角度而

言，我们每个人，都是历史的创造者、书

写者。

从“沃土生长”到“自然生长”，即便

阳光雨露没有那么充足，即便周围不再

有鲜花和掌声，即便聚光灯再也不会照

在她们身上，但是她们却一直在迎着那

束光去努力，每个人都在进行一次自我

定义、自我重塑。

典型本身是没有生命力的，但精神

之花可以永生。追踪这个典型的“后典

型时代”，让笔者真真切切地感受到了传

承的分量。

时间是最客观的见证者。完稿后，

笔者得知，在刚刚结束的该旅军事体育

运动会上，这些女兵们包揽了女子项目

半数以上的奖牌。

她们已找到了全新的自己。
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